

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Parque de la Victoria



AÑO X

PUNARENAS, COSTA RICA, MARTES 19 DE MARZO DE 1907

NÚMERO 1312

## AZUCAR

—DEL—

### INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

## Alberto Fait & Co

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proveer: CANTINAS, PULPERIAS y TIENDAS DE ROPA.

FERRETERIA: Toda clase de herramientas y útiles para artesanos. Especialidad en artículos de marinería; Anclas, Remos, Jarcias, Motones & C.

Máquinas y vestidos para buzos. **Cemento Portland** de primera clase. Unica casa que puede vender para provincias hasta 40 barriles, por haber pagado los derechos de Aduana.

En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de esta casa.

## BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

Depósito: Compañía de Agencias de Costa Rica, Limitada

## Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y sabroso y se vende a precio módico en el establecimiento de

### AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas panaderías de Miguel Fulton y Man Chong Sing.

Gran depósito de arroz chino en pacas y mercaderías de California

## Harina

## Colmena

La mejor llegada al país, con dos libras más en cada bulto. Se vende como Agencia del Molino

TEODORO ROIZ  
Puntarenas

PAGES & CANAS  
San José

Siempre hay grandes existencias del conocido jabón que fabrico

### Colaboración de la tijera

#### Actualidad centroamericana

La cuestión centroamericana va saliendo del estado embrionario y comienza á tener forma tangible, aun para los que no estabamos iniciados en los misterios de su génesis.

Comenzó como un rozamiento casual entre los Gobiernos de Honduras y Nicaragua por un accidente fortuito en la frontera, ocasionado por el simultáneo levantamiento de unos descontentos en el interior de Honduras y la invasión de los emigrados reunidos en Nicaragua.

Se creyó al principio que el incidente se arreglaría diplomáticamente, porque no habia motivo para un rompimiento entre pueblos hermanos, y una guerra, cualquiera que fuera el resultado, aumentaría, en lugar de reparar, el mal producido y al que se daban proporciones gigantescas; pero, con general sorpresa, la diplomacia fué impotente á pesar de los buenos oficios de los gobiernos de México y los Estados Unidos y del Tribunal de Arbitros que se reunió en San Salvador, de conformidad con el Tratado de Corinto.

No se comprendia por qué era inabordable una cuestión tan sencilla como la que se presentaba y se hacia necesario ir á la guerra que, en vez de reparar, agravaría los daños invocados como *casus belli*, hasta que los documentos publicados por Honduras han venido á dar luz en la cuestión y hacer conocer cuál es la verdadera madre del cordero.

Los telegramas cruzados entre los presidentes Bonilla y Zelaya, ponen de manifiesto que éste no buscaba explicación ni arreglo, sino un pretexto para dar satisfacción de justicia á las hostilidades que deseaba romper francamente, para llevar á cabo la ejecución de un plan preconcebido y que se habria iniciado cuidadosamente sirviéndose de los emigrados y de los descontentos de Honduras, según lo comprueban los hechos narrados por el General Bonilla y el despiante y el *tupe* del General Zelaya en sus telegramas *fanfarrones* en los que se exhibe como un guerrero temible, dispuesto á arrollarlo todo, al frente de grande, formidable é invencible ejército.

Contrastan en esos telegramas, la sencillez, la naturalidad, la buena fe y hasta la humildad del General Bonilla explicando lo acontecido, usando de reticencias al notar hechos que arrojan sombras sobre la conducta de amigo que pide satisfacciones en vez de dadas, y mostrándose deferente al arreglo del incidente de la frontera con tal que no se hiera la dignidad nacional, con el artificio, la debilidad y la afeite, rayana en la insolencia, del General Zelaya, al referir y tergiversar lo sucedido, pedir explicaciones, hacer el papel de ofendido siendo el ofensor, y criminalizar con cargos que no prueba y que sólo apoyan en el dicho de sus agentes, que luego resultan desmentidos como su Ministro en Washington, y, por fin, amenazar con "comar la determinación que se convenga y marchar con ejército suficiente á cumplir con su deber."

En todo ese farrago de incorrecciones é inconveniencias, impropias de un jefe de Estado que se respeta y honra á la nación que representa, se destacan en fanfarria engreído que desea armar al mundo con la seguridad de salir airoso por estar apoyado de la superioridad de sus fuerzas sobre las de su adversario.

Sólo así se explica la arrogancia impropia sobre Honduras, alegando un motivo, sin justificación, que expresa en la declaración dirigida á la prensa Asociada.

Se ve allí que toda el propósito del tratado de emprender la guerra y que buscaba un pretexto para ocultar sus desig-

nios y paliar su ambición ante propios y extraños, invocando la dignidad y el honor de la nación.

Invade sin previa declaratoria de guerra, y con su ejército van los emigrados hondureños que se habian dado cita en Nicaragua como obedeciendo á una consigna, organizan un gobierno provisional y procuran llevar á los pueblos contra el legalmente constituido.

Apenas iniciada la campaña, hace alarde de una serie de triunfos por la fácil ocupación de los pueblitos, caseríos y haciendas de la frontera, se cree ya un conquistador, libertador, regenerador, quien sabe qué, y lanza una proclama en la que ya no limita sus amenazas á Honduras, sino que las extiende á Guatemala y á El Salvador.

Llama con justicia la atención del público, el que no me cione en su proclama á Costa Rica, que es de suponerse ligada con las otras Repúblicas agredidas ó amenazadas. Sobre ese su unico opinamos, como El Diario, y creemos también que el gobierno de esa República por más amigo que sea de la paz, no debe quedarse aislado y está en sus intereses hacer causa común con las tres de Occidente cualquiera que sea el resultado de la guerra, por motivos que el mejor que nosotros puede apreciar.

Los últimos acontecimientos dan á la cuestión un nuevo aspecto. Deja de ser un conflicto entre Nicaragua y Honduras por un incidente en las fronteras, y toma las proporciones de un movimiento centroamericano para efectuar una transformación radical. Quizás no se equivocuen los que tal cosa han supuesto, fundándose en la necesidad que hay de una transformación política en el istmo centroamericano, pero si así fuere, es de sentirse que se haga nueva tentativa para realizar por medio de la fuerza lo que podía efectuarse pacíficamente por los gobiernos y los pueblos consultando los verdaderos intereses de las cinco pequeñas Repúblicas en que se halla dividida la antigua capitania general de Guatemala. Este asunto es muy interesante y ya volveremos á tratar de él.

[Del Daily Star and Herald, 10 del presente]

### Al EJERCITO

#### Canción popular

Con los valientes hijos de Honduras  
Que á la victoria guió Morazan!  
De frente á viva, de paño recio,  
Siempre el peligro vos con desprecio,  
Y ¡y del que encuentren por donde van  
Son los valientes hijos de Honduras  
Que á la victoria guió Morazan!

Serenos, dignos, no se dan tono!  
Pero la patria defenderán  
Bravos y nobles como icones!  
Incransibles con sus legiones;  
Cada una temen, ¡héroes de Dios!  
Serenos, dignos, no se dan tono,  
Pero la patria defenderán!

Rompe-Zelaya, destruye-Cárdenas  
Hay que ser fuertes que otros se dan,  
Y el mundo entero á la gloria y al honor,  
Y cuando grande la patria aniquiera,  
Ni un pie pídase al derrotado,  
Rompe-Zelaya, destruye-Cárdenas,  
Hay que ser fuertes que otros se dan.

Con los valientes hijos de Honduras  
Que á la victoria guió Morazan!  
Y ante la escusa que sin mancha  
Boy de á los vientos Mando Bonita  
No vos sacres alcazarán!  
Son los valientes hijos de Honduras  
Que á la victoria guió Morazan!

Rodrigo E. Duro

12 de febrero de 1907

## EL PACIFICO

Pas de nouvelles,

bonnes nouvelles

El más sepulcral silencio ha guardado Zelaya desde hace ya algunos días, respecto al curso de las operaciones militares de su ejército, lo cual, como todos comprenden, constituye una muy buena noticia para los que anhelamos el aniquilamiento del poder de aquel infame gobernante.

Pues, á más de las buenas noticias que revela esa falta de noticias, anteayer recibimos de Limón un telegrama que desmiente cierta información zelayista y evidencia un desastre para sus tropas. El telegrama dice así:

«Pasajeros que ayer salieron de Bluefields, informan que allá nada se sabe de lo que pasó en el interior, sino que para atacar Oholuteca, salió expedición Ometepe y San Jacinto hace tres semanas. Buques no regresaron y se sabe notician de New-Orleans que fueron mal recibidos. Esperábalos con salvas y expedicionarios fueron copados al desembarcar.»

La República del 16 del actual, dió la noticia, de fuente americana, que la flotilla nicaragüense estaba bombardeando el puerto de La Ceiba.

El telegrama antes copiado da cuenta de lo que á esa flotilla le ha acontecido, según la misma fuente americana.

Los vaporcitos probablemente fueron hundidos ó apresados, pues ellos no pueden llevar en sus bodegas carbón suficiente para tan larga temporada á fuegos encendidos; y el no regresar está diciendo que ya Zelaya no puede contar con ellos.

Así se explica el largo silencio del ex-árbitro de la América Central.

Teníamos el propósito de refutar las afirmaciones de Patria, edición del 17 del presente; pero á ello ha venido la correspondencia de la capital que en seguida publicamos.

## CORRESPONDENCIAS

San José, 17 de marzo de 1907.

Sr. Redactor de *El Pacífico*  
Puntarenas.

Muy señor mío y amigo:

Interesado como estoy en la cuestión palpitante de los acontecimientos que se desarrollan hoy en día en Centro-América, y pendiente como todos, de la marcha de tales sucesos, no he podido menos que sentirme en el deber de hacer unas observaciones al notar el error ó la malicia en que incurre uno de los periódicos de esta capital, cuando de este asunto se trata; y siendo *El Pacífico*, el periódico que más se atreve á arrostrar ciertas iras y afrontar ciertos peligros, á él escojo para la publicación de mi trabajo, seguro de que lo acogerá sin vacilaciones.

*Patria*, en su número 213 de hoy, nos informa de manera lastimosa acerca de los últimos acontecimientos de la guerra Honduro-Nicaragüense—En ella, en *Patria*, he notado con desconsuelo, desde el principio de esta campaña, que se ha despojado de toda investidura patriótica; condición necesaria en la prensa de todos aquellos países de suyo tranquilos y en donde

imperera la fuerza del derecho y no el derecho de la fuerza. El por qué hablo de patriotismo lo diré á continuación.

Entiendo, y en esto tengo tanta fe como Moisés en los mandamientos, que la prensa toda está en la obligación de ser seria, y si no lo puede, aparentar, por lo menos, seriedad. Justifico á un hombre que se nulifica tan solo porque está al alcance de este ó aquel tirano, pero no á todo un cuerpo de redacción que adule ensalsando las torpezas del primer ambicioso que por ahí se presenta, tan sólo porque éste tiene poder y, lo que es peor, valor moral para asumir la responsabilidad de los desaciertos á que su ambición lo empuja. En mi concepto no hay sino dos razones en esto: ó falta de carácter ó peculado. Lo uno ó lo otro será, no lo discuto.

*Patria* al darnos la información de hoy, nos dice lo siguiente:

«Tropas nicaragüense en San Lorenzo» y prosigue. «De Corinto salió el vapor Mdmotomb con gente que se embarcó en el puerto de San Lorenzo. Nuestro informante» (el agente de Zelaya aquí, desde luego, antiguo conservador, cuyo padre, en el oprobioso tiempo de los treinta años, ocupó puesto prominente) «no pudo apreciar» [seguramente por la distancia] «el número de soldados que llevaba á su bordo.»

O francamente no conocen la Geografía de Centro América, ó juzgan á su público lector, torpe ó lo que es peor, ignorante.

Conozco geográfica y personalmente las cinco Repúblicas centro americanas y, por lo mismo, me permito observar y me atrevo á desmentir tal noticia. En primer lugar, San Lorenzo es el puerto de mayor importancia que Honduras tiene en tierra firme en esa zona. Es el remate de la carretera que, partiendo de Tegucigalpa se dirige al Pacífico, y de ahí su importancia. En segundo lugar, á este puerto no puede llegar otra clase de embarcaciones que vapores pequeños, como los que hacen el tránsito entre Puntarenas y los puertos fluviales de El Guanacaste, teniendo tan solo aquel país uno que está al servicio del Gobierno; y en tercer lugar, que por tales razones debe estar lo suficiente resguardado y vigilado para que pudieran llegar tropas zelayunas ó embarcarse descontentos hondureños. Esto sin tomar en cuenta que Zelaya no tiene un solo barco en su flotilla que pudiera penetrar allí, vamos á la segunda parte:

«Amapala sitiado» Adelante! «El mismo» [el representante, no?] «que nos informó acerca de la gente desembarcada en San Lorenzo, dice que el puerto de Amapala encuéntrase sitiado por tropas nicaragüenses.»

¡¡Qué horror ó qué error!!

Veamos: Amapala es el puerto general de desembarque en Honduras, en el Pacífico; pero no en tierra firme. Encuéntrase situado nada menos que en la isla de El Tigre en el Golfo de Fonseca; por consiguiente, siendo isla y pequeña como es, desprovista de los elementos que el ejército invasor necesitaría, resulta no solo difícil el sitio, sino imposible, fuera de que se vieran estorbados á cada paso por los barcos de que dispone en la actualidad el General Bonilla.

Soy nicaragüense y, por lo mismo que conozco mi país, sé que Zelaya no cuenta con tanta gente como los informantes de *Patria* dicen. La misma carencia de gente no le permitirá al futuro Presidente de Centro América, distraer nuevas fuerzas separándolas de su base de operaciones, por más que la expedición á Puerto Cortés esté

Dr. Juan J. Angulo

CIRUJANO—DENTISTA

Dr. Amancio Sáenz

MEDICO—CIRUJANO

## Horas de consulta

De 8 á 10 a. m., y de 12 m. á 4 p. m. De 12 m. á 4 p. m.  
Ofrecen sus servicios profesionales al público en el calle del Comercio, casa de don Serafín Saravia

## BOTICA DE PUNTARENAS

DE

R. G. VERANES

Ventas por Mayor y Menor

Gran surtido de drogas y productos químicos de primera clase. Objetos de goma dura y blanda. Peines y cepillos de todas clases y precios. Alcohómetros, Barómetros y Termómetros clínicos. Geringas hipodérmicas, agujas para repuesto atomisadores para garganta, oídos &, &.

PERFUMERÍA EN GENERAL

Recibidas todos los meses, siempre frescas. Especialidades farmacéuticas.

ESPECIALIDAD EN EL DESPACHO DE RECETAS.

VINOS Y LICORES MEDICINALES.

HOTEL  
COLOMBIANO  
de propiedad de las señoritas Alvarados

(←→)

En este establecimiento, bien conocido ya por la generalidad de los turistas, y veraneadores, se encuentran siempre habitaciones cómodas é higiénicas y frescas, en el piso alto; comida abundante y bien sazorada y un servicio á toda satisfacción. Después de todo, los precios son de lo más moderados que se cobra en la plaza.

## Hotel Internacional de Puntarenas

Único de primera clase en este puerto, el más próximo al muelle, estación del ferrocarril y compañía de agencia. Para mayor comodidad de mis clientes he abierto una sucursal al frente, en los altos de la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal—*el asco y esmero en el servicio*, es el lema del establecimiento. Cantina bien provista, baños de asperción, gratis para los clientes, precios módicos y condiciones especiales para familias. Ya lo saben, pues, los amigos de veranear en el bello puerto del Pacífico.

FERNANDO MAGRI—Admor. y propietario

## LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTES EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios más bajos de plaza y al por mayor en condiciones liberales.

—Renueva constantemente las mercaderías.

—Se compran Piel, Hule, Cedro y Perlas.

Agencia exclusiva para este puerto y Guanacaste de los sabrosos confites de «Torrens.»

Salvador Arauz.

## HARINA DAYTON

SIEMPRE LA MEJOR Y LA MAS BARATA

SE VENDE COMO AGENCIA DEL MOLINO POR

S. SARAVIA

COX &amp; C

SAN JOSÉ Y ALAJUELA

Agentes en Generales para Costa Rica.

PUNTARENAS

hablando lo contrario, expedición que no cuenta ni con la mitad del número que la prensa aquí le ha dado, y de lo cual se arrepentirá Zelaya.

Para pasar en el sitio de Amapala, hay que dirigir antes la vista á El Salvador, ese bravo país que en vista del peligro, se decide y lucha; quien no permitiría en lo que aquí ya es un hecho para aquellos que todo lo pueden con..... la imaginación.

Centro América toda está cruzando un momento histórico, que no es otra cosa que el 1885 en espejismo puro.—Zelaya, discípulo de Rufino Barrios, trata de imitarlo hasta en aquello de los catorce años de organización con la única diferencia que éste no ha tenido el valor necesario para lanzar la famosa circular que aquel lanzó á los gobernantes de las cuatro repúblicas restantes, ni mucho menos el valor personal de presentar el pecho en el campo de batalla, como lo hizo el ídolo de los guatemaltecos. Aparentemente se lucha por la dignidad de mi país, pero en el fondo se trata de unión centro americana á balazos.

Esta es la razón que tengo para conceptuar de antipatriótica la conducta de Patria, quien á mi juicio no corresponde al nombre que lleva.

Caiga, pues, sobre ella la indignación justa de todo centroamericano que tenga un corazón que palpita y sangre que circula por sus venas.

Benjamín Martínez.

### Rápidas Cruceñas

Los nervios de una conferencia

La flauta pedagógica

Animados por la irresistible curiosidad que en este pequeño teatro raya en picante, nos acercamos al lugar de las conferencias pedagógicas. Al principio de nuestra observación parecíamos que allí se trataba de charlar en el tiempo nocturno; pero luego desapareció nuestra primera impresión, cuando un cabizbajo mártir de la enseñanza, empezó á tratar de la Física, y esa arenga, nos llamó altamente la atención, más aún cuando el entusiasta terminó hablando de los simples nervios, cosa que al parecer cayó como el estruendo de un rayo, en el ánimo del Inspector. Sin embargo, el profesor don Antonio Marchena, que allí escuchaba con verdadero interés, manifestó que él deseaba saber en qué partes del cuerpo humano había nervios y cuál era su espesor poco más ó menos; pero desgraciadamente éste deseo de aclaración, causó hilaridad chucante desprendiéndose como efecto natural de lo mismo, una especie de mofa en menosprecio de quien ejercita sus pocas facultades, tal vez para impedir que no supere al empingorotado que cree según su intelecto en la «llorona» y en el «viejo del monte» con que los muchachos refieren sus cuentos. No hubo terminado aquel comportamiento impropio de compañeros, cuando le decían á Marchena que se figurara los nervios de una hormiga, los de un toro, los de un elefante; pero aquel, sin perder la calma y dirigiéndose al Inspector y demás, expresó que el tipo escogido para aquella clase era el hombre y que no era el caso de descender con la hormiga ni ascender con el elefante. Esa magnífica y templada observación intercaló el más profundo silencio y entonces alguien entró en detalles del nervio que mortifica á los nerviosos haciendo saber que ellos lo tienen vida en la barba, gabelo, uñas y huesos, y, como el Ins-

pector decía que en todo el cuerpo existen, Marchena, sonriendo, exclamó para el Inspector, «ya ve Ud. que en ciertas partes del cuerpo humano no hay nervios?» Para muestra un botón. Y así nada menos andamos por allí en el vecindario de San Blas.

Y, así piensan seguir: tocando flautas pedagógicas.

¡Abur!

Marcial.

Santa Cruz, marzo 1907.

## INFORMACION

Todos los conocen ya

Refiriéndose *El Noticiero* al conflicto centroamericano, nos dice que las responsabilidades caerán sobre el presidente de Nicaragua, y al efecto, copia de un periódico americano el siguiente trozo:

«Naturalmente, los agentes del general Zelaya en el exterior, se afanan por demostrar lo contrario; pero según las crónicas lo rezan, el Departamento de Estado en Washington conserva en su poder los documentos probatorios, á tal punto que el secretario Root, fastidiado con las excusas y razonamientos tinterillicos del Ministro nicaragüense, quien se empeñaba en demostrar á aquel que el Departamento andaba por los cerros de Ubeda y era la Legación de Nicaragua la única recipientaria de informes fidedignos, abrió una de las gabetas de su bufete y dirigiéndose al mellifluido diplomático hubo de decirle: «Aquí tiene usted, señor Ministro—insotrandole un legajo voluminoso—el historial documentado de la situación, y bien que sus argumentos y su palabra nos inspiran el respeto debido, conveendrá usted en que el gobierno americano, tiene que dar crédito á sus agentes».

Como se ve, el presuntuosito de Corea tuvo que sufrir la más bochornosa de las repulsas y habrá tenido que convencerse de que ya no pueden engañar; de que ya todos los conocen.

La Santa Semana

Hemos visto hacer tantos preparativos para la próxima Semana Santa, que indefectiblemente estará solemnísima esta vez.

Nuestro Cura se ha esforzado grandemente, y las señoritas en general, grandes y chicas, han desplegado tal actividad recolectiva y mecánica, que podemos asegurar el mejor éxito á sus afanes.

Sabemos que muchas personas del interior piensan pasar aquí los días grandes, y deben estar seguras de que gozarán grandemente.

La gran demanda

Desde las 12 m. del domingo último estuvo la Farmacia Universal atestada de gente que iba en busca del famoso remedio para la dispepsia del Dr. Lobb.

El propietario don Manuel J. Grillo obsequió á los concurrentes con 500 frascos, á guisa de ensayo y aviso.

Luego vendrán las solicitudes, pagando el justamente acreditado remedio del Dr. Lobb para la dispepsia que va alcanzando ya una fama universal.

Se componen ó revientan

El señor Agente Principal de Policía está dispuesto á corregir de una vez á los vagos y, sobre todo á los borrachos; lleva un registro especial para saber con prontitud y precisión quiénes reinciden, y á ellos les aplica la multa en creyendo que la ley señala.

Después de los juzgados hasta el 5 del presente, que entonces publicamos, han sido juzgados y sentenciados un total de 38, por faltas de policía, y de estos han ingresado por multas, á favor del tesoro

escolar, una cantidad cabal de doscientos colones.

Entre los que permanecen en la cárcel, se encuentra Luis Trejos Solís, por hurto, individuo el más sin escrúpulos que nosotros conocemos: confesó su delito como la cosa más natural del mundo, y pedía al señor Agente que por ello lo mandase á San Lucas unos tres meses, donde antes ha estado por homicidio. El señor Agente se conformó con 31 días de arresto. A él le pareció poco; fué su única protesta.

A la verdad, tiene asegurado por ese tiempo, alojamiento y manutención sin trabajar, y no es poca ganga.

Váyase pensando en la manera de que el arresto sea un castigo, haciéndoles trabajar en beneficio de la localidad.

Los que viajan

Para tomar el vapor que ha de conducirle al Perú, llegó hoy de

la capital Mr. Combs, el ex-Ministro Americano ante Guatemala, Honduras y El Salvador. Va allá, según se dice, en misión diplomática.

—Estuvo ayer entre nosotros acompañado de toda su familia, con la cual se ha dirigido definitivamente á Alajuela, el ex-Secretario del Juzgado de 1ª Instancia de esta comarca, don Ernesto Rojas.

—Hoy partieron para San Ramón deña Fortunata de Salóm é hijos y señorita Jesús Saravis, en busca de salud para los niños. Los acompaña hasta allá el señor Salom.

Que logre el objeto de su viaje.

Será ello posible?

Se nos dice que, verbalmente, el señor Presidente acogió con beneplácito la idea, en nuestro concepto inaceptable, de trasladar la

(Pasa á la 4ª plana)

## Doctores, Abogados, Dentistas y Familias

Se alquilan los altos frente del Parque Victoria, que antes ocupaba la Gran Logia, que sin duda es la más grande y mejor situada de esta puerto. Es notable que siempre que se desocupaba alguna parte de esta conocida casa, en seguida se ha alquilado. Así es, apúrense los que tengan interés. Entenderse con Mr. Asch.—Puntarenas.

## Jabonería Santa-cruceña

Bajo la hábil dirección de un industrial extranjero, profesor en el oficio, he establecido en esta localidad, desde el 1º de diciembre próximo pasado, una

## Gran Fábrica de Jabones

montada con todos los adelantos modernos y provista de gran cantidad de materiales de primera clase.

Ofrezco al comercio del Guanacaste en general, jabones de primera clase y á precios bajos.

Tengo siempre una buena existencia para atender prontamente los pedidos que se me hagan.

Manuel Alán

Santa Cruz, enero 1º 1907.

## Mina Tres Amigos

Necesita 20 buenos barreteros, que ganarán á razón de c. 2.50 por día, y se les dará pasaje libre á Manzanillo.

## El Pintor Sáenz

Ofrece sus servicios al público en el ramo de pintura. También acata de recibir completos surtidos de materiales para las siguientes obras:

Ornamentaciones de salas, idem para zaguanes, para frentes de casas; esmalte dorado para cuadros y demás plateados.

Paja para pet-stillos de sillitas y demás tejidos; barniz charol, para muebles y otros objetos.

Materiales para limpieza de mármoles y especialidades en rótulos.

TAPIZADOR DE CASAS. Rotulaciones en pizarra, grabado para puertas.

Dirección, 25 varas al Norte de los Baños Municipales.

## Novedades Japonesas

Acabamos de recibir, importadas directamente,

ENTRE OTRAS COSAS:

Géneros de seda      Géneros de algodón

Sedería, gran surtido

Adornos artísticos      Porcelanas

Juguets      Abanicos

Cuadros de preciosas vistas orientales.—Colgaduras.—Faroles de movimiento.—Objetos de Laca.—Bibels.—Tarjetas postales, gran especialidad. Ropa de seda confeccionada para caballeros y señoras, y gran variedad de artículos de fantasía.

Todo á precios sin competencia

VISITAD NUESTRO ALMACEN Y OS CONVENCERÉIS

Man Chong Sing & Co.

Importadores y Exportadores

Puntarenas, enero de 1907.

edificación del edificio escolar de varones, al local que la Junta posee en la calle del Comercio.

Para creer inaceptable tal idea, tenemos, después de creer inadecuado el lugar hoy escogido, las razones siguientes:

El señor Presidente González Víquez, vió y aprobó el local en que hoy se está construyendo el edificio, y él mismo aconsejó la compra de dos casitas más que estaban al lado, para lo cual aprontó la cantidad de \$ 550.00.

Se destruyeron ya, el antiguo local y las dos casitas.

Se han gastado en arreglo provisional para local de escuela, mientras el edificio se termina \$ 600.00.

Se han hecho en el local donde se está construyendo el edificio contratado, trabajos cuyo costo, que habría que perderlo totalmente, no baja de \$ 3.000.00.

Y eso solo es ya mucho dinero para tirado a la calle por un mero capricho, sin beneficio alguno.

Podrá la Junta gastarse lujos tales?

Sospechamos que nó, es más; lo podemos afirmar!

**Un licenciado sin estudios**

Nicolás Cubero Marín salió ayer del presidio de San Lucas, ya licenciado, por haber cumplido las condenas siguientes:

Por hurto en perjuicio de Jesús Magdaleno Vargas, lo condenó el Juez del Crimen de Alajuela á un año y 5 meses de presidio; y por hurto también, en perjuicio de Chas Stuard Watl, lo condenó el Juez 2º del Crimen de San José á 1 año, 5 meses y 10 días. ¿Hará la tercera?

**Y tiene razón**

Un individuo, de la madera de que salen las juntas protectoras de animales, nos ha pedido que indiquemos al señor Comandante de Policía, reglamente el servicio de carretones, prohibiendo que en esta época de ardiente sol y calor excesivo, trabajen sus infelices animales, siquiera de las 12 á las 2 de la tarde, horas en que á esas bestias se les ve muriendo de fatiga.

Damos traslado de esa humanitaria indicación.

**Resolución celeste**

Conocen ya nuestros lectores del estado crítico en que se encontraba nuestro Gobernador, respecto á si dejaba aquí ó reembarcaba á seis hijos del Celeste Imperio,

última emisión llegada el 13 de presente á nuestras playas.

Ocurrió de consulta al señor Ministro de Policía, y éste contestó: que si los papeles los traían en regla había que dejarlos quietos.

Y los papeles lo están, sepa Dios con qué artificio; pero lo están, y los chinos se quedaron entre nosotros, de conformidad con la ley.

**Recomendación especial**

A nuestros lectores les recomendamos la lectura del artículo intitulado *Actualidad Centroamericana* que en la primera plana publicamos hoy, porque en él están consignadas varias ideas y hasta afirmaciones que en números anteriores hemos dado á la estampa, hijas de nuestra convicción respecto á la actual contienda.

Ello demostrará, que si avanzadas, incóvenientes ó atrevidas nuestras ideas, son las mismas que al respecto tienen escritores y pensadores que, fuera del ambiente que nos rodea, tratan del asunto con imparcialidad y ánimo sereno.

Juzguennos cada cual á su manera, seguros de que no hemos, por eso, de dejar la ruta que nuestro deber de periodista y de nicaragüense expatriado nos está señalando de modo claro y nos obliga de manera imperiosa.

Quizás el tiempo se encargue de hacernos justicia; nosotros, por ahora, no tenemos prisa.

**Vacunación**

Para evitar el contagio de la viruela, epidemia que se ha desarrollado en Cartagena, según aviso del Ministerio de Policía, se previene á todos los padres de familia presentar, ó hagan presentar á sus hijos hasta la edad de 14 años, en la Jefatura de Sanidad, á fin de que sean vacunados los que no lo estén, y lo repitan aquellos que hayan cumplido su período de vacunación. Las horas que el médico del pueblo ha designado para practicar la vacunación, son de 9 á 11 a. m. y de 3 á 5 p. m.

Además, del interés personal que cada interesado debe tener, la policía hará cumplir la orden aquí expedida.

Gobernación de la comarca.

Punts. 3 de marzo de 1907

EL GOBERNADOR

Nicolás Lizaso C.

**SORBETES O HELADOS**

Los hay todos los días, desde la 1 p. m., de diversos jugos y siempre muy bien preparados en la refrequería **LA EUREKA**.

Cantina, abastecida de los mejores vinos y licores extranjeros y hielo al por mayor y menudeo.

**Para negocios, | Para familia**

**Ó PARA AMBAS COSAS**

Alquilo desde el primero de Abril próximo, ó desde antes si así se desea, la casa que actualmente ocupa con su negocio don Miguel Beirute, está en la calle del estero, próxima al muellecito, en frente del almacén de don M. J. Torres.

Puntarenas, febrero 6 de 1907.

S. SARAVIA.

**BESTIAS FINAS**

fuertes y de refresco, tiene para alquilar á los pasajeros, entre Esparta á Santo Domingo de San Mateo y viceversa, **Vicente Alvarez.**

Esparta 1º de diciembre de 1906

**{ A Cada Uno lo Suyo }**

¿Quereis pasar una temporada agradable? Venid al Hotel Español **El Buen Gusto**

Donde encontrarán comida variada y un servicio inmejorable. La comida de este magnífico hotel está á cargo del propietario **Feliciano Lopez.**

**FABRICA DE JABONES DE**

**TEODOROROIZ**

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

Se vende en todas partes. Puntarenas, 1º de enero de 1906.

**ITINERARIO**

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Marzo de 1907

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO			SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO				SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO					
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Ballena	Fechas	Salidas de		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)		Fechas	Salida de		Salidas de de Manz. (Retorno)	
				Punts.	Manzanill				Puntnas	Manzanillo	Pto. Jesus	
Viernes 1	10 p. m.	6 a. m. del 2	Miérts 6	2 a. m.	5 a. m.	12 m.	5 p. m.	Sáb. 9	4 a. m.	7 a. m.	11 a. m.	2 p. m.
Lunes 4	12 p. m.	8 a. m. " 5	— 13	7 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	10 p. m.	— 23	3 a. m.	6 a. m.	10 a. m.	1 p. m.
Viernes 8	3 a. m.	11 a. m.	— 20	2 a. m.	5 a. m.	12 m.	5 p. m.					
Lunes 11	6 a. m.	2 p. m.	— 27	6 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	9 p. m.					
Viernes 15	10 p. m.	6 a. m. del 16										
Lunes 18	12 p. m.	8 a. m. " 19										
Viernes 22	3 a. m.	11 a. m.										
Lunes 25	5 a. m.	1 p. m.										
Sabado 30	9 p. m.	5 a. m. del 31										

**OBSERVACIONES**

Sábados, 2 y 30, extraordinarios á Manzanillo, si el tráfico lo demanda—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

**TARIFA de pasajes y fletes**

Pasaje de 1º á Ballena y Bebedero y Ptº Jesús \$3.00  
Id. " 2º id. id. id. .... 2.00  
id. ; 1º á Manzanillo ..... 2.00  
id. " 2a id. .... 1.00  
Niños menores de 10 años, medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús. \$0.50  
« quintal carga á Manzanillo ..... 0.40  
« garrafón lleno (15 litros), á id. id. .... 0.50  
« vacío á Bebedero, id. id. id. .... 0.15  
« cada pie cúbico « « « 0.25  
« cada montura ..... 0.25

**LA EMPRESA**

Imo. de El Pacifico